

Rodolfo Martínez¹

La Integración Profesional Latinoamericana: un Desafío Vigente

Resumen: La constitución del Mercado Común del Sur, en 1991, colocó desafíos al conjunto de las profesiones universitarias, entre ellos el de asumir la libre circulación de personas para la prestación de servicios, generando la creación del Comité MERCOSUR de Trabajo Social y con ello una explícita toma de posición enfrenteando a los procesos de integración basados en el comercio, y proponiendo una forma de integración profesional basada en principios éticos y políticos que colabora en los intentos para concretar un proceso de integración profesional latinoamericana y caribeña, inserto en las grandes luchas por la transformación de este modelo de sociedad.

Palabras clave: Proyecto de integración profesional; proyecto ético político; Comité MERCOSUR de Trabajo Social.

Resumo: A formação do Mercado Comum do Sul gerou desafios ao conjunto das profissões universitárias, entre os quais os da livre circulação de pessoas, para a prestação de serviços, cuja primeira resposta foi a criação do Comité Mercosul de Trabalho Social que, imediatamente, se colocou contrário a processos de integração, baseados no mercado, propondo, como alternativa, a integração justificada em princípios éticos e políticos e comprometida com as grandes lutas pela transformação da sociedade.

Palavras-chave: Projeto de integração Profissional; projeto ético político; Comité Mercosul de Trabalho Social.

Abstract: The MERCOSUR Committee of Social Work was created in 1996 following the constitution of The Common Market of the South (MERCOSUR), in 1991 which set a number of challenges to Universities and social workers. The free circulation of professionals through the grouped countries was an important one. This article makes an issue of the critical position of Mercosur Committee to integration based on market and commerce, and proposing a professional integration, based on ethical and political principles, attempting to collaborate with a specific process of Latin American and Caribbean professional integration, inserted in the great fights for the transformation of society.

Keywords: Professional integration process; political and ethical Project; MERCOSUR Committee of Social Work.

¹ Asistente Social; prof. asistente en el Departamento de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República, Uruguay; ex-coordinador del Comité MERCOSUR de Asociaciones Profesionales de Trabajo Social o Servicio Social Gestión 2000-2002, en representación de la Asociación de Asistentes Sociales del Uruguay.

Aquellos árboles
 Producen la tela incombustible de su fuego
 Con la nieve imposible del verano
 Con lo que sucede en la noche de abril
 De cualquier mes de mayo
 Para que lo imposible
 Escale en el gozo de su desventura
 La cima infranqueable
 De lo que la claridad no deja ver²

En los últimos años hemos participado de un proceso importante de consolidación de una propuesta de integración de la profesión a nivel regional, la que ha surgido en esta instancia a partir del proceso del MERCOSUR, y fundamentalmente ligada en un inicio, al problema de la libre circulación de profesionales para la prestación de servicios.

Sin lugar a dudas, el surgimiento del MERCOSUR fue un momento histórico a nivel regional, puesto que parecía que de esa forma se comenzaba a transitar por un camino que permitiría dejar atrás enfrentamientos y desavenencias importantes entre los países que lo integran. El propósito de este artículo no es revisionista, pero no podría dejarse de plantear que el camino de la integración latinoamericana aparece históricamente plagado de buenas intenciones y con pocas concreciones.

Lo anterior podría indicar que recorrer caminos de integración no es simplemente una cuestión de deseos y buenas intenciones, sino de la búsqueda de acuerdos y de la creación de la cultura y las institucionalidades que lo permitan. De esta forma, el MERCOSUR está siendo un proceso de integración que a lo largo de los años reconoce avances y retrocesos, marcados fundamentalmente por lo que han sido los intereses particulares de cada país, en su legítima comprensión de lo que es "mejor" para cada uno en los distintos momentos de esta historia en común que se construye.

En este trabajo intentaré presentar un recorrido que muestre distintos procesos de integración: uno profesional, que ubicamos su comienzo a mediados de los años 60 del siglo pasado, y otro entre países, fundamentalmente el del MERCOSUR, para ver como se propone una vocación integradora del Trabajo Social, inserta en un proceso actual de integración regional; y por otra parte avanzar en la descripción de lo que podrían ser algunos ejes para la construcción de un actual proyecto de integración profesional, que supere los marcos de los procesos de integración entre países.

Antecedentes de procesos de integración profesional latinoamericana: el Movimiento de Reconceptualización

El Trabajo Social tiene en Latinoamérica una historia rica en proyectos de integración, los que pueden rastrearse en los comienzos del llamado "Movimiento

² "Árboles", de Clemente Soto Valdez, Roy Brown, en Silvio Rodríguez y Roy Brown "Árboles", grabado en Estudios EGREM, La Habana, en 1987.

de *Reconceptualización*", que surge con claridad a mediados de los años 60 del siglo pasado. Un breve repaso de esta historia nos introduce en un contexto de profundas transformaciones sociales, y en un Servicio Social o Trabajo Social que buscaba responder desde la crítica y la propuesta a los desafíos que se le presentaban, intentando "*generar un Trabajo Social netamente latinoamericano*" (Parra, 2004). Se intentaba transformar la profesión consolidada en "*bases conservadoras y antimodernas*" (op. cit.), a partir de la crítica a su sustento teórico y metodológico.

Ese proceso se afianzó en las discusiones que se promovían en los Seminarios Regionales Latinoamericanos de Servicio Social; los documentos producidos en Araxá y Teresópolis y en los artículos que se publicaban en las revistas Hoy en el Servicio Social y Selecciones del Servicio Social, siendo quizá la creación, en 1974, del Centro Latinoamericano de Trabajo Social (CELATS), lo que sintetiza el proceso y da lugar a una institucionalidad del mismo, que llega incluso a la creación de una Maestría Latinoamericana en Trabajo Social, que se realiza en Honduras. Es importante destacar también la producción escrita en la revista Acción Crítica que fue publicada desde el CELATS, sobre todo aquella que se produjo sobre Políticas Sociales y su relación con el Trabajo Social.

El movimiento reconceptualizador podría reconocerse sin dificultad como un proyecto de integración latinoamericana que se concretó, a partir de generar una crítica del Trabajo Social consigo mismo, y fundamentalmente de una intencionalidad de participar, a través de esa crítica a la tradición teórico metodológica de la profesión y de las propuestas para su cambio, en las grandes transformaciones sociales que se producían en esas épocas en Latinoamérica y buena parte de Europa y los Estados Unidos.

¿Pero que son estos proyectos, intentos, concreciones? ¿A que dieron lugar? Las respuestas a estas preguntas no pueden intentarse sin destacar la brutal intervención que sobre éste y otros tantos procesos que se daban en otros ámbitos de la vida cotidiana, social, sindical y política de nuestros pueblos, tuvieron las dictaduras y las guerras de enfrentamiento al imperialismo de las décadas de los 70 y 80, que se sucedían en América del Sur y Centroamérica, y que no acaban en general hasta mediados de los 80.

Si se trataba de proponer un nuevo estado de las cosas a partir de concebir al Trabajo Social como participante activo en las grandes transformaciones sociales de la época en América Latina (pasando por el *agente de cambio*, por el *compromiso con el pueblo*, por el *acompañamiento de los procesos revolucionarios como concientizador*), debe comprenderse

con toda radicalidad que objetivamente esos procesos fueron abortados por la violencia del Estado, dirigida intencionalmente a lograr cortar la profundización política y social de los mismos.

Pero esto no significa afirmar que no hay memoria actual sobre la importancia de esos proyectos, sino que por el contrario hay, por una parte, un legado de esas tradiciones de crítica y proposición, y por el otro, una actualización de los problemas que le dieron lugar, sobre todo aquellos que surgen desde la adopción por los gobiernos de los países del continente de perspectivas neoliberales, que profundizaron la desigualdad social, incluso en contextos de crecimiento económico, y que ge-

neraron una pérdida de las conquistas históricas de las clases trabajadoras, entre otras.

Los actuales procesos de integración profesional regionales y latinoamericanos

En el punto anterior hacíamos una breve referencia histórica sobre el movimiento de Reconceptualización, identificando un recorrido de debate y propuestas que fue desde la crítica de las bases conservadoras de la profesión hacia la asunción de perspectivas críticas sobre la realidad y sobre cómo la profesión se encontraba determinada por esa realidad, es decir sobre la ruptura con una mirada externa de la realidad.

Ese trazo constituye para nosotros uno de los contenidos esenciales *del proyecto de la Reconceptualización*: un proyecto que se fue construyendo a lo largo de por lo menos 10 años a través del aporte sustantivo de colegas de diferentes países de toda América Latina y Caribe (Kruse, 1972, p. 2), que sustentaron con su presencia física e intelectual un proceso latinoamericanista que logró trascender la época para proyectarse hasta la actualidad.

¿Pero que definiría la creación de proyectos en los que pudieran reconocerse rasgos de integración profesional latinoamericana? Sin dudas que la presencia de una fuerte identidad profesional (expresada en la búsqueda de espacios propiamente disciplinarios que se ponen en relación con otros, sean estos profesionales, políticos, sociales o sindicales) es uno de estos puntos, y por otra parte la intención de colocar temas o problemas de tipo general que trasciendan a los intereses particulares de los participantes, desde una perspectiva ética, fundada en los principios de defensa de los Derechos Humanos y la justicia social.

Para Iamamoto (2004, p. 9) el proyecto profesional supone la articulación de dos dimensiones: una relacionada con las condiciones macro sociales en las que se ejerce la profesión, sus límites y posibilidades dentro de esta; y por otro lado las respuestas ético políticas y técnico operativas de los profesionales en ese marco societario.

Podríamos hoy identificar rápidamente algunas instancias que tienen componentes como los señalados: la *Asociación Latinoamericana de Investigación y Escuelas de Trabajo*

Social y el *Comité MERCOSUR de Organizaciones Profesionales de Trabajo Social o Servicio Social*.³ Es de destacar que estas dos instancias incluyen a las distintas categorías de académicos, profesionales y estudiantes, y que funcionan a través de la realización periódica de encuentros entre representantes de las organizaciones participantes y de la realización de

Seminarios; de esta forma, no incluimos a otras instancias virtuales, que tienen entre sus objetivos y/o propuestas el de la integración latinoamericana, como podrían ser el *Boletín Sur*⁴, de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad de Costa Rica; la *Red Latinoiberoamericana y Caribeña de Trabajadores Sociales (RELATS)*⁵, el portal *Margen*⁶, de Argentina; el portal *Cuestión Social*⁷, de Argentina,

³ En adelante "Comité MERCOSUR"

⁴ <http://www.ts.ucr.ac.cr/suradoc.htm>

entre otros, y algunas instancias de Congresos, Foros y/o Seminarios⁸ que se han realizado en los últimos años con una temática de integración, y por supuesto las distintas revistas de circulación regional o latinoamericana como *Serviço Social e Sociedade*, de Ed. Cortez, y la *Revista Regional de Trabajo Social*, de la Editorial EPPAL.

Si bien vamos a tomar para este trabajo al Comité MERCOSUR, quisiera plantear el involucramiento existente entre ambas instancias, al punto tal de compartir eventos y propuestas en los últimos años.

La construcción actual de un proyecto de integración latinoamericana y caribeña: El Comité MERCOSUR

Vamos a afirmar que a pesar de distintas debilidades que pueden reconocerse, y sobre las que necesariamente habrá que intervenir, el Comité MERCOSUR está construyendo un proceso de integración latinoamericana y caribeña, con interlocución mundial, a partir de que las organizaciones integrantes participan de la Federación Internacional de Trabajadores Sociales (FITS) y de que se ha promovido un relacionamiento constante entre FITS y el Comité, con colegas que han ocupado cargos en ambas instancias a la vez, lo que fortalece indudablemente la presencia del Comité en aquel ámbito mundial, y con el logro fundamental de haber traído para América Latina el 19º Congreso Mundial de Trabajo Social, realizado en Brasil en 2008.

Este proyecto tiene un basamento ético político: ético por fundarse en principios que reafirman la capacidad humana de elegir, es decir, de ser libre; y político porque propone formas de ejercicio profesional que permiten avanzar en la concreción de esa capacidad humana. Como dice Barata Texeira (2008) "No campo do Serviço Social, podemos compreender um projeto ético – político como uma ação a favor dos direitos humanos e sociais e em busca de uma nova forma e conteúdo econômico - político para a sociedade".

La concreción de este proyecto necesita de un rompimiento de las fronteras nacionales para ir hacia la búsqueda de aquellas condiciones materiales y espirituales que determinan a la profesión en cualquiera de nuestros países.

Como dice Iamamoto (2004)

O Serviço Social latino-americano está reconstruindo uma face acadêmica, profissional e social renovada, cujas origens remontam ao movimento de reconceituação, voltada à defesa dos direitos de cidadania e dos valores democráticos, na perspectiva da liberdade, da equidade e da justiça social.

⁵ <https://listas.reacciun.ve/mailman/listinfo/relats-l>

⁶ <http://www.margen.org/>

⁷ <http://www.cuestionsocial.com.ar>

⁸ A manera de ejemplo mencionamos algunos realizados en 2008: el *II Encuentro Argentino y Latinoamericano: Prácticas sociales y pensamiento crítico*, en Córdoba, Argentina; el *Segundo Foro Latinoamericano: Escenarios de la vida social, el Trabajo Social y las Ciencias Sociales*, en La Plata, Argentina; el *I Foro Internacional de Trabajo Social. I Convención Nacional de los Trabajadores Sociales y las Trabajadoras Sociales de la República Bolivariana de Venezuela. El Trabajo Social del siglo veintiuno. Hacia un proyecto nacional de formación académica y ejercicio profesional*, en Venezuela.

La expresión del proyecto ético político de la profesión se encuentra en la crítica concreta a este modo de sociedad y de relacionamiento social, basado en la explotación y en la sobre explotación del otro y de la naturaleza, y en una propuesta que avizora una nueva sociabilidad fundada en la construcción de un nuevo orden social. Esa crítica apunta fundamentalmente a identificar los impactos desastrosos que provocaron los años de dictaduras y los posteriores años de neoliberalismo, para mostrar como es que estos no son consecuencias de errores, imprevisiones o desastres naturales, sino consecuencia directa de la aplicación de un tipo de modelo económico social que privilegia la concentración de capital en las manos de unos pocos, por sobre los derechos de las mayorías.

Este proyecto, que tiene que ser necesariamente articulador con otras propuestas o proyectos, necesita también de la confrontación, en un intento por lograr hegemonía. Esa necesidad de construir la hegemonía frente a la presencia de otros proyectos de cuño conservador, reformistas, tecnocráticos, o aún del desinterés de la categoría (lo que podría tomarse como un *verdadero proyecto conservador*) por superar en una dimensión posible las reivindicaciones fundamentalmente provenientes de la cuestión salarial y/o de condiciones de trabajo (como si éstas fueran autónomas de las otras condiciones materiales y espirituales en que viven los distintos grupos y personas con las cuales trabajamos), es una cuestión esencial del proceso de integración profesional latinoamericana.

¿Pero de que se constituirá esa hegemonía? ¿De los contenidos de los proyectos societarios de otras organizaciones sociales y/o políticas? ¿De las zonas comunes entre cada uno de estos proyectos? Si la búsqueda de la hegemonía resulta ser la concreción de la *totalidad*, deberemos preguntarnos necesariamente acerca de su construcción y de cómo esta podría surgir de otros procesos que en principio podrían presentarse como opuestos.

El MERCOSUR como proceso de integración regional y su incidencia en procesos de integración profesional: el Comité MERCOSUR de Organizaciones Profesionales de Trabajo Social o Servicio Social

El proceso de integración regional del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) tiene como antecedente al Programa de Integración y Cooperación Económica entre Brasil y Argentina, del año 1986, a los que se suman Paraguay y Uruguay en el año 1991 con la firma del *Tratado de Asunción*, a través del cual los cuatro países se proponen constituir un Mercado Común, el que debería estar conformado a finales de 1994. Este mercado común implicaba la libre circulación de bienes, servicios y factores productivos, el establecimiento de un arancel externo común y la adopción de una política comercial común con otros países de fuera de la región, la coordinación de políticas macroeconómicas entre los estados firmantes, y el compromiso de trabajar para la armonización de legislaciones para el fortalecimiento del proceso de integración.

Se preveía que a partir de 1994 se consolidaría el proceso con un crecimiento institucional, lo que se plasmó en el *Protocolo de Ouro Preto*, donde se establecieron los seis órganos que conforman la estructura del MERCOSUR. Podría afirmarse que el MERCOSUR nace como gran un proyecto de integración comercial regional,

intergubernamental y con vocación supranacional, que ha demostrado a lo largo de estos 17 años una vocación

geopolítica (consolidar un bloque político y económico como interlocutor frente a otros grupos y bloques económicos) y una pretensión de inserción en la economía global vía los acuerdos que la permiten (por ej. con la Unión Europea, desde el año 2000), todo lo que se ha venido construyendo a veces en medio de relacionamientos tensos entre los principales socios, a veces con movimientos contradictorios en relación al estar dentro y al pretender generar acuerdos con terceros países por fuera del bloque, como fue el intento de Uruguay por acordar con Estados Unidos un Tratado de Libre Comercio, o a en ocasiones con movimientos francamente hostiles entre los gobiernos, por ejemplo con lo que acontece en el conflicto uruguayo – argentino por la instalación de las plantas procesadoras de celulosa en el Uruguay.

Pero se hace necesario también destacar algunos hitos en este proceso, que pueden mostrar como a pesar de lo mencionado anteriormente, se viene logrando construir bases sólidas para la integración: la ampliación de países que se ha producido en estos años, donde se incorporaron como miembros asociados Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela, quien a partir de 2006 se transforma en un miembro pleno; la *Declaración Presidencial sobre el Compromiso Democrático*, de 1996; el *Protocolo de Ushuaia sobre el Compromiso Democrático en el MERCOSUR, Chile y Bolivia* de 1998; y la constitución del Parlasur, órgano legislativo de representación, que comenzó a funcionar en 2007.

Dentro de la estructura organizativa del MERCOSUR y para coordinar políticas macroeconómicas y sectoriales se constituyeron grupos y subgrupos oficiales, pero es importante destacar que también se fueron creando distintos tipos de grupos por fuera de las instancias propias de la estructura, algunos con la intención de incidir en ella y otros a partir de intereses comunes, no necesariamente vinculados con los que se debaten dentro del esquema formal.

Este es sin dudas un proceso sumamente interesante ya que parecería mostrar la existencia de una voluntad de integración entre los pueblos que necesitaba de una suerte de “aval” para comenzar a realizarse y/o profundizarse, y que casi de inmediato comenzó a autonomizar preocupaciones, iniciativas y proyectos de los que dieron origen al proceso de integración, constituyendo en algunos casos un verdadero proceso de integración desde abajo.

El Comité MERCOSUR surge a partir de uno de los temas colocados entre los objetivos del MERCOSUR: la libre circulación de personas para la prestación de servicios. Este tema preocupó desde el inicio, ya que se reconocían las importantes asimetrías existentes entre los países en relación a los mecanismos de garantía y protección para los ciudadanos y para los propios profesionales, algunos de los cuales se expresaban en la presencia de leyes de reglamentación del ejercicio profesional, de Códigos de Ética, y de Colegiación.

Más allá de las asimetrías cabe valorar fuertemente a la distancia, la intención de comenzar a trabajar desde los acuerdos, como una forma de avance y de consolidación en lo que se presentaba como una oportunidad para retomar el viejo sueño de la integración latinoamericana.

El proceso de afianzamiento del Comité (que ha realizado hasta 2008, 23 reuniones consecutivas) permitió avanzar en la construcción de un espacio de integración regional que se ha venido proyectando hacia lo latinoamericano y caribeño, incorporando en los documentos temas y reivindicaciones propias de la profesión, otras relacionadas con las distintas situaciones sociales y otras dirigidas a la visibilización de problemas comunes a la mayor parte de los países del América y Caribe (la recuperación de los procesos históricos de la profesión, del movimiento de Reconceptualización y sus contenidos, los reclamos por la superación de las asimetrías entre países, el reclamo al respeto de las diversidades entre países y regiones, la necesidad del fortalecimiento de las organizaciones de profesionales, el reclamo por el fortalecimiento de la democracia, la crítica sistemática a las violaciones de derechos producidas a través del desmonte de políticas públicas en los Estados, el reclamo de equidad y justicia social, la oposición al ALCA, la necesidad de la construcción permanente de nuevos espacios de participación, el reclamo por el fortalecimiento del rol del Estado en la garantía y protección de los derechos de ciudadanía) y por otra parte participando de espacios extra profesionales como los del Foro Social Mundial.

En el año 2000 se aprobó el documento sobre "*Principios Éticos y Políticos para las Organizaciones de Trabajo Social del MERCOSUR*", en donde se decía que para enfrentar las consecuencias del modelo neoliberal imperante, que limitaba las posibilidades de cumplir con el compromiso histórico de lucha por la justicia social, es que se debían asumir posicionamientos ético políticos que permitieran fortalecer las organizaciones profesionales para su intervención en la realidad.

Se definió a la ética como un espacio de reafirmación de la libertad, como un espacio posibilitador de la negación de los valores que fundan la moralidad predominante en la sociedad capitalista, identificando acciones posibles que lo permitirían.- la ampliación de la democracia, el respeto a la separación de poderes, la ampliación del rol y responsabilidad del Estado, la efectiva participación en el goce de los bienes materiales y culturales que se producen socialmente, a través de un ejercicio profesional competente y comprometido con las demandas sociales, anclado en regulaciones de tipo legal y ético, y con condiciones dignas de trabajo para los profesionales.

La concreción de este documento en el Seminario de Montevideo (2000), abre una nueva perspectiva para el proceso de integración profesional que se venía gestando desde 1996, en tanto se propone una identidad para las organizaciones de profesionales basada en estos principios, en los cuales notoriamente se superan los contenidos provenientes del proceso de integración que se gestaba entre los países y se profundiza en la necesidad de la realización de cambios que permitan superar las paupérrimas condiciones de vida de millones de personas que en América y Caribe no logran el acceso a los bienes mas elementales como la alimentación y la vivienda.

A manera de conclusiones

Hemos expuesto en forma muy somera y esquemática, dos procesos de integración: uno entre países, y otro a la interna de una profesión, intentando decir

que el segundo se inicia fundamentalmente a partir de temas colocados por el proceso de integración entre países, pero que al estar inserto en una tradición integracionista que provenía del movimiento de Reconceptualización surgido en los años 60, le es posible actualizar los contenidos y generar un proceso que incorpora temas propios y supera el marco establecido por los objetivos del proceso regional.

Esta posibilidad de superación exige de constantes revisiones sobre lo actuado, y si pudiéramos destacar como un hito en este proceso el de la Declaración sobre Principios Éticos y Políticos, afirmando que constituyó un acontecimiento inédito para la profesión, tendríamos también que poder considerar la necesidad de avanzar en la profundización de la *faz política* de este proceso, entendiendo por tal a la creación de herramientas organizativas novedosas que pudieran permitir profundizar los procesos organizativos de la categoría en cada uno de los países integrantes, y a la vez permitir desarrollar un ejercicio profesional sustentado en aquellos principios que se defienden.

De esta forma avanzaríamos hacia la construcción de una hegemonía, que aunque tensa, muestre un horizonte de justicia social y de nueva sociabilidad.

Recebido em 29 de outubro de 2008.

Aceito para publicação, em 2 de dezembro de 2008.

REFERÊNCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- COMITÉ MERCOSUR DE ORGANIZACIONES PROFESIONALES DE TRABAJO SOCIAL. Principios Etico Políticos para las organizaciones de profesionales del Mercosur. Montevideo: mimeo, 2000.
- GUEDES DE OLIVEIRA, Marcos. Mercosul: convergencialismo intergovernamental. In: COSTA LIMA, M. e de ALMEIDA MEDEIROS, M. (orgs) O Mercosul no limiar do Século XXI. São Paulo: Cortez; (Buenos Aires, Argentina): Clacso, 2000.
- IAMAMOTO, Marilda. As dimensões ético-políticas e teórico-metodológicas no Serviço Social contemporâneo. Trajetória e desafios. XVIII Seminario Latinoamericano de Escuelas de Trabajo Social, San José Costa Rica: mimeo, 2004.
- KRUSE, Herman. La reconceptualización del Trabajo Social en América Latina. S/d, mimeo, 1971.
- PARRA, Gustavo. Aproximaciones al desarrollo del Movimiento de Reconceptualización en América Latina. Aportes a la comprensión de la contemporaneidad del Trabajo Social. XVIII Seminario Latinoamericano de Escuelas de Trabajo Social, San José Costa Rica: mimeo, 2004.
- SECRETARIA DEL MERCOSUR. Instrumentos Fundacionales del Mercosur. Montevideo: Mimeo, 2007.